

# EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Anuncios

A los señores suscriptores á precios convencionales.

Romidos á 0'25 pesetas línea.

No se devuelven los originales

Suscripciones

Un mes. . . . . 1 peseta.  
Tres meses. . . . . 3  
Un año. . . . . 8

Número suelto 5 céntimos

Año VIII.—Núm. 1.199

Castellón.—Martes 15 de Mayo de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

## UNIÓN DEL PARLAMENTO

Agrietas los políticos de las minorías en la actualidad, y tratan de hacer á la Corona un mensaje en patíbulo de la inmediata reunión de las Cortes. La gravedad de las circunstancias porque atravesamos se cree que esta petición, y en verdad que parece como ahora parece que el Parlamento debía estar abierto para que se depusiera no solo la responsabilidad del gobierno por los actuales acontecimientos, sino para que se hicieran acusaciones que pusieran de relieve la sin razón de ciertos pueblos y actitudes de clases, pueblos y regiones, que no ciertamente hoy, en la época en que se encuentran á comulgar protección desmedida de la ley de que forman parte integrante.

Verdad es que al poder moderador en sus funciones propias, incombe determinar cuando las necesidades del Estado demandan la reunión del Parlamento, que el mensaje de que se trata tal vez pudiera considerarse desde el punto de vista constitucional como especie de intromisión de poder, pero resulta también cierto hasta la evidencia, que dadas nuestras costumbres políticas, no puede decirse que el poder moderador esté libre de toda influencia que determine la conducta de un gobierno de partido.

Concluidos los actos del poder moderador con los del ejecutivo, é interviene el Gobierno en conservar y mantener una situación cómoda para él, pero no saludable para la Nación, entre épocas y períodos para el funcionamiento de la representación nacional que conviene á los fines del partido.

Por esta consideración, que no es otra que el egoísmo informando la actitud gubernativa del poder, se legitima la gestión de las minorías, por la relajación de las costumbres políticas, se demanda, lo que condena el más puro funcionamiento del régimen parlamentario y constitucional.

## LA COMPAÑÍA ARRENDATARIA DE TABACOS Y la opinión pública

V Uno de los principales servicios prestados por la compañía arrendataria á la Hacienda pública, consiste en haber moralizado la renta de tabacos y su consecuencia natural que es la disminución del contrabando.

Este resultado—que los mismos adversarios de la compañía reconocen—tiene la mayor importancia no solamente por haber contribuido á aumentar en la considerable proporción que más adelante veremos los rendimientos del monopolio y por lo tanto los recursos del Tesoro, sino también por que envuelve la resolución de un problema social.

Con efecto; era tan viciosa la organización y forma en que se desarrollaba el servicio de esta importante renta pública, antes, que de ella se encarga-

se la Compañía que el contrabando imposible de extirpar especialmente en algunas regiones del Mediodía y Sur de nuestra Península, era germen de innumerables males, colocando de hecho á buen número de habitantes de aquellos países fuera de la ley, y en actitud de continua rebeldía, que más de una vez se ha traducido en sangrientas colisiones con la fuerza pública.

Han bastado unos cuantos años de administración honrada inteligente y previsora,—como solamente una sociedad dotada de las excelencias que adornan á la Compañía arrendataria puede desarrollar—para que aquellos graves males sinó extirpados del todo, hayan sido considerablemente corregidos, habiendo pasado á la leyenda el clásico tipo del contrabandista español pintoresco amasijo de saltador de caminos y enemigo del Fisco de tan mañanera influencia en las costumbres, y hasta en la literatura de la época.

Por otra parte, el numeroso personal puesto al servicio de la Compañía—no reclutado solamente por la influencia y el favor como hace el Estado, sino sobre la base de la idoneidad, aptitud y honradez—goza condiciones de relativa firmeza en sus destinos y remuneración adecuada á la índole de los servicios que presta, cualidades que estimulan el celo y elevan la dignidad del funcionario haciendo que éste sea un elemento ilustrado de progreso en las costumbres públicas, y de moralidad y honradez en la gestión de las rentas del Estado.

Las cualidades que concurren en este personal—que ya las quisiéramos para el de nuestra desdichada Administración—y la acertada dirección de que es objeto, factores son que han ejercido la mayor influencia, y á los que se debe gran parte del crédito y prosperidad que hoy goza la Compañía. Dígalo sinó el resultado obtenido en la inspección del timbre, organizada viciosa y deficientemente cuando la ejercía el Estado, origen entonces de molestias y vejámenes para el contribuyente, hoy fácil y sencilla gracias á las racionales reformas introducidas por la Compañía, que le han valido calurosas felicitaciones, de los principales centros industriales y mercantiles de España.

Solamente teniendo en cuenta estas consideraciones puede explicarse el hecho que constituye para la Arrendataria uno de sus mayores triunfos—de no haber disminuido la renta á consecuencia de nuestras recientes guerras coloniales, y de la exdatriación de 300.000 hombres que aquí las representaban. Lejos de esto, y á pesar del indicado fenómeno cuya perniciosa influencia en el consumo se calcula en cinco ó seis millones, la recaudación del ejercicio 1897-98 fué de 161 97 millones de pesetas, excediendo á la del año anterior en 3-37 millones de la misma moneda.

El éxito de la Compañía es aun mayor si se considera tuvo el Gobierno necesidad de disminuir notablemente los elementos militares represores del contrabando; esto sin contar con las perturbaciones y dificultades que aquellas guerras coloniales, y la posterior con los Estados Unidos representaron para una Compañía de la

índole de la Arrendataria de tabacos, contrariedades que esta supo vencer gallardamente, sin ocasionar el menor conflicto, antes al contrario aumentando como hemos visto la recaudación.

Resultados parecidos obtiene aquella Sociedad en la gestión del Timbre, á pesar de ser este uno de los impuestos más deficientemente organizados bajo los distintos puntos de vista jurídico y fiscal, imponiéndose en la ley que lo regula reformas esenciales, que lo armonicen con nuestras costumbres tributarias y con el medio económico y social en que se ha de desenvolver.

Prescindiendo de los defectos de nuestra actual legislación en esta materia, contra los que se estrellan en muchas ocasiones el celo de la Compañía disminuyendo la eficacia y resultados de sus acertadas disposiciones no puede desconocerse, que abolido el recargo de guerra—causa de la depresión que se observó en esta renta,—sus rendimientos han ido progresando, obteniendo la Arrendataria en el último semestre un aumento de más de dos millones de pesetas.

A parte lo espuesto, y para terminar estas notas, algo nos queda aun por acreditar en el haber de la Compañía—hay que tantos cargos injustificados se le acumulan en el debe—como veremos en el artículo próximo.

## A la luna

¡Oh luna! El mundo huye de tí.  
Lámpara de alegría en las cabañas  
pálida y solitaria en las ruinas,  
el salón del magnate no ilumina,  
¡pero su tumba sí....!

X.

## A la muerte

¡Oh muerte...! Premio del mundo;  
tu vida raze en el postrer gemido,  
llanto dejas en torno del premiado,  
y en su hija pupila, dibujado,  
¡sello profundo...!

Juan de las Viñas.

## De todas partes

### LA REPUBLICA INFANTIL

Hasta ahora teníamos Repúblicas diminutas, como la de San Marino y la de Andorra, y Estados chicos, como el principado de Mónaco; pero lo que no conocíamos aún era una República de chicos como es la llamada Libreville, fundada hace poco tiempo en las cercanías de Nueva York, y á cuya descripción dedica un extenso trabajo ilustrado la Revista «Wide World» en su número de Abril último.

Realmente este nuevo Estado se llama George Junior Republic, del nombre de su fundador M. William George, siendo su capital Libreville. Unas cien hectáreas de terreno constituyen su territorio, en el que hay construídas hasta una docena de casas, que se creó llegarán con el tiempo á mayor número.

Puede decirse que esta república es rectorada, por que componen su población ciudadanos cuya edad no excede de 18 años, en su mayor parte rateros ó ladrones de caballos de Nueva York, que en Libreville son unos completos hombres de bien.

La República tiene constitución democrática, bandera, himno nacional, y el 10 de Julio celebra la fiesta conmemorativa de su fundación.

Todos trabajan por el bien y la prosperidad públicas, y para garantizar el orden hay un cuerpo de Policía, admirablemente montado, que se compone de dos agentes. Y el Ejército, recientemente aumentado, lo forman 10 individuos, incluyendo en este número el portaestandarte y el tambor.

Periódicamente se celebran asambleas en que toman parte todos los ciudadanos: la lista civil no puede ser más modesta, pues el presidente tiene asignados 50 céntimos por semana.

Todas las funciones públicas son electivas, y las mujeres tienen derecho electoral y toman parte en las deliberaciones, formando una de ellas en el Consejo de ministros.

Hay en la República dos partidos políticos que luchan con gran calor: uno conservador y otro progresista.

La moral pública alcanza un nivel muy alto; está prohibido, bajo severas penas, blasfemar, jugar á los de azar y beber aguardiente; y todo ciudadano que huela á tabaco es castigado con una multa ó tres días de trabajos forzados.

Según dice el articulista de «Wide World», al salir de la República, casi todos los exciudadanos de Libreville resultan unos excelentes sujetos.

Y como dice Wizewa, sería cosa de estudiar en Europa, como medio de educación, el ejemplo que ofrecen esos muchachos americanos, sometidos de buen grado á una severa disciplina, comenzando á los ocho años—edad de ingreso en la República—el ejercicio de funciones que más tarde han de practicar como hombres.

## Ingléses y boers

No hay noticia sensacional que pueda despertar hoy el interés en estas crónicas, mientras se levanta el telón para presenciar el acto que encierra el desarrollo del argumento, puesto que hemos asistido al prólogo, á la exposición de los hechos, moderemos nuestras entusiasmos, que ya habrá ocasión de aplaudir si fuer victoriosos.

Kruger ha solicitado con marcada insistencia de las potencias la paz para su pueblo, esas naciones cultas que asistieron en «El Hay» á la conferencia de la paz, esas, niegan su valioso concurso á las dos repúblicas que se ven sin más razón que la fuerza invadidas por un pueblo soberbio que quiere arrebatarles sus tesoros, y con ellos el tranquilo disfrute de lo que les pertenece. ¿Para qué el César de Roma patrocinó esas Asambleas de congresistas? ¿Qué garantía se da pues á los pueblos que se ven atropellados por el fuerte? Ninguna. Ha sido un papel de ridícula comedia el que se ha representado en Holanda... ¿Estamos en el siglo del progreso?...

—¡Estamos, desgraciadamente, en el siglo de la matre, doramos nuestra civilización con la elocuencia de la palabra y los hechos brutales, vienen luego á reager los encantos albagados que se anunciaron.

Todo se conjura contra Kruger. Al cerrar el otro día en Pretoria el Parlamento aseguró que tenía en su poder documentos justificativos de un complot infernal para aniquilar el Transvaal y el Orange.

Cuando se ha visto resistencia en persona en la defensa del territorio, cuando se presiente que la lucha ha de causar mucha sangre y mucho dinero, se buscan los recursos del artificio y no se repara en medios para realizar el propósito.... ¡Qué bien anda la civilización!

Nada en concreto puede vaticinarse acerca de los hechos que en breve han de presentarse para producir el desenlace de la guerra, pero que la tenacidad de los boers no decaiga, es indudable.

Roberts antes de entrar en Kronstadt se apoderó de Pietome, cuya población fué abandonada por los boers con anticipación quemando antes las mercancías que se hallaban depositadas en los muelles de la estación.

La caballería del general French que fué la primera fuerza que ocupó este punto, incendió la estación, pero tuvo especial cuidado de no hacerla, hasta que hubo desaparecido el último soldado enemigo, como medida preventiva.

El detalle más original hasta ahora es el avance sin resistencia que lleva á feliz término el general Roberts y parece plan combinado, el que á medida que se aproxima á una ciudad el destacamento ocupado por los boers estos se retiran ordenadamente sin sufrir quebranto alguno, teniendo tiempo de llevarse las impedimenta.

Vergamos si esa batalla anunciada se realiza, nosotros creemos que donde ocurrirá algo grave, en donde fardan los boers sus esperanzas, es al Sur de Bloemfontein, punto que se ve actualmente invadido por las fuerzas republicanas y que no habrán sentido allí en grandes masas sin objetivo determinado.

Variato.

## Nota del día

De Reus comunican las siguientes noticias:

El síndico accidental ha recibido confirmación de la suspensión del alcalde propietario, disponiéndose en aquella que cese inmediatamente en el cargo.

A consecuencia del interrogatorio del juzgado se ha decretado la prisión de un vecino que estuvo en la estación cuando pasó por allí el Sr. Dato.

El gobernador civil ha pedido un certificado del acta de la sesión del Ayuntamiento en que fué aprobada la conducta del alcalde á la llegada del ministro.

Créese que se trata de suspender á toda la corporación.

Circula el rumor de que el alcalde ha sido detenido en Lérida.

Aumentan la expectación y la intransigencia.

Terminó el Consejo de ministros.

En él fueron aprobados varios expedientes de Guerra, la distribución de fondos del mes, un crédito para pagar á los telegrafistas de Ultramar y otro para el de arbitrios de Canarias.

Se acordó que el ministro de Estado establezca las bases para la concesión del crédito de 40.000 pesetas acordado ya, con destino al Congreso Ibero-Americano.

Fueron aprobadas las reformas de la enseñanza que ayer telegrafió. El Sr. Villaverde comunicó las líneas generales del anunciado empréstito de consolidación, siendo aprobadas, acordándose el tipo y fecha.

En breve se publicará el oportuno decreto. Silvela dió cuenta del decreto relativo a la venta de varios buques de guerra.

En el preámbulo, que es muy extenso, se fija el estado de las fuerzas de marina, se suprime 21 barcos y se marca el destino que ha de darse a las tripulaciones de los mismos.

También dió cuenta de las bases del decreto organizando la carrera administrativa.

Como afecta a todos los ministerios pasará al estudio de todos los consejeros.

El Sr. Villaverde manifestó que en lo que va de mes se han recaudado 24.000 pesetas más que en el mismo periodo del año anterior.

La reunión de los individuos del Directorio de la Unión Nacional que se hallan en Madrid se verificará en casa del Sr. Costa, y se acordará en ella la respuesta que ha de darse a la real orden circular del Sr. Gasset.

Parece que en esta contestación se consignará que las Camaras de Comercio existían antes de que los gobiernos les dieran carácter oficial. Un decreto del Sr. Moret les reconoció derecho para elegir senadores, y además se les concedieron otros derechos igualmente ilusorios.

En síntesis la contestación dirá: Que renuncian las Camaras de Comercio a tener carácter oficial, pues éste les perjudica en vez de favorecerlas; que vivirá con los recursos propios, acogiéndose a la ley de asociaciones que no tiene potestad el señor Gasset para ejercer autoridad sobre organismos que son nacionales, no oficiales; que es cierto que las Camaras de Comercio no fomentaron la enseñanza mercantil, pero proveyeron de fondos para que lo hiciera el gobierno, que los despidió, y que es igualmente cierto que aquéllas abandonan la política mercantil por varias causas.

«Las Camaras de Comercio—añadirá—pueden decir al gobierno: «Procare ser en todo lo posible quien ha de responder irreprochable».

En el documento, escrito en tonos enérgicos, se protestará contra la afirmación de que las Camaras de Comercio pagan a las turbas para promover desórdenes.

El Sr. Costa dice que nos acepta los avisos del ministro, que se alistó en tiempos pasados como soldado de las Camaras, y que no obstante su ascenso, se ha quedado de cabo de fusil.

LA SOPA DEL SOLDADO

Dice un periódico de la mañana que algunos elementos de Zaragoza, conocidos por sus ideas levantiscas, piensan presentarse a las autoridades para que se compruebe que no toman parte alguna en cualquier movimiento que pueda ocurrir con ocasión del cierre de tiendas. De modo que por este lado es preciso convenir en que esos elementos que son la médula de los partidos extremos no quieren hacer el caldo gordo a los señores combatientes, y en que además solicitan que no se les confunda con los comerciantes e industriales que en un rato de expansión se opongan a que algún colega tenga abiertas las puertas de su casa, contra lo dispuesto por el directorio de la Unión Nacional. Quien lector que guste de la...

ternarase algo en el fondo de las cosas, podrá ver en esa acto de la gente levantiscas una de esas ideas que la sabiduría popular ha condensado en frases como las siguientes: el que quiera paños que se mija los bragues; no se pelean truchas ó bragues enjuta; cada palo que aguante su vela; y las demás ejusdem jure que conocen los lectores de Soarbi. No faltará milicisco que atribuya a temor de que la policía dé palos de ciegos o de anunciar, precisamente los hombres de desgarr, que con ellos no va nada de lo de pagar ó no abrir las tiendas. Nosotros, más benévolo con los que han mostrado el buen sentido de llamarse andana en estos asuntos, creemos que han recordado un cuento muy leído de Calderón de la Barca, cuento cuyos personajes son un soldado y una posadera, haciendo la salvedad, claro es de que el soldado lo representan los contribuyentes dirigidos por la Unión Nacional, y la posadera la masa neutra, los levantiscos todos en fin, los que no están unidos en la comunión de la insicivencia voluntarios.

Pues el cuento es que el tal soldado estaba fémélico, y lo que es peor, no tenía blanca. Llegó a una hospedería, pidió a la huésped de comer y no lo hubo, porque la posadera negaba, que tuviese en su despesa coligajo que se pudiera aderezar, ni manjar ninguno que se le pudiera servir. El soldado, que sintió llegar la inspiración desde el estómago a la cabeza, preguntó a la tacifa asfiora: ¿Y no habrá unos guijarritos de arroyo?

Y le replicó ésta: ¿Pero qué sacará de ellos?

A lo que el soldado dijo: Es que yo tengo la gracia—de cogellos y ponerlos—mas sabrosos que unas natas.—Pádmole huevos y se los dió; pidióle pan, y lo hubo a la mano; y con huevos, pan y piedras, hizo unas riquísimas sopas el mezo, que le sacaron de penas y de aflicciones. Mirábalo comer la posadera, y al ver que al llegar al fondo del plato en que los guijarros se hallaban daba fin a la penitencia, le dijo: ¿Pues cómo no tomáis los guijarros? A lo que contestó el otro: Esos se dejan, después que ya han dado la sustancia.

Los levantiscos de Zaragoza no han querido ponerse en el caso de la posadera y no tiraron a los cristales de los escaparates unas piedras que pueden servir de pretexto para el guiso de la sopa del soldado.

CRONICA

Por el Juzgado Instructor de esta capital se solicita de la alcaldía certificación de la conducta moral de Cristóbal Vicent Giménez hijo de esta capital para cumplimentar un exhorto procedente del Juzgado de Morella.

Se le ha concedido autorización a Miguel Montoya Tomas para redificar la fachada de su casa situada en el vecino coserío marítimo.

A D. J. sé Paig Perez también se le ha concedido licencia para reparar una cerca en el maset de su propiedad de este término en el kilómetro 87 la vía férrea de Valencia a Tarragona.

Para la sesión de mañana en el ayuntamiento figuran en la orden del día los asuntos siguientes: Expedientes de obras. H. de lactancia. Dictamen de la comisión de cementerios.

Y de varias denuncias contra las empresas funerarias. I. de la Instrucción.

Adjudicando una de las pensiones de la fundación a Mas y Martorell.

—Durante el día de ayer se han recaudado por concepto de consumos 109211 pesetas.

—Por el coronel del R. gimiento de Infantería de Guipúzcoa se participa a esta Alcaldía para que a su vez lo haga a los padres del soldado fallecido en Cuba, José Gavara Blasco remita a dicho centro los documentos que previene la Real orden de 23 de Noviembre para unirlos a la instancia que tiene remitida.

—Ha ingresado en el manicomio de Ciempozuelos el que fué inteligente Inspector de policía de esta ciudad, D. Oándido Poyo.

Sentimos esta desgracia y a su ilustrado hijo que recientemente ha sido nombrado oficial del R. gimiento de Otumba le manifestamos nuestro sentimiento por la desgracia que le amarga.

Deseamos el restablecimiento del Sr. Poyo.

—La distinguida Sra. D.ª Elvira de Irulegui, tuvo la galantería que nosotros muy de veras agradecemos de notificarnos que para mañana a las seis y media se reunirán en la casa de la presidenta de «La Cruz Roja» la junta de señoras de la dicha sociedad para tratar entre otros asuntos del nombramiento de presidente.

Ayer pudimos haber dado esta noticia pero el encargado de cumplir el deseo de la Sra. de Irulegui olvidó el anillo. Conste esto a la respetable señora y nuestro deseo de hacer por nuestra parte todo aquello que haga en pró por la benéfica institución de caridad.

—La casa de vinos de nuestro amigo D. Gerónimo Febrer se ha trasladado a la calle Mayor 142, donde la numerosa clientela de dicho señor podrá hacer los pedidos.

—Continúan estacionados los precios de la zarzaja.

Las noticias que se reciben de los mercados ingleses son poco favorables al alza de los precios del dorado.

—La Gaceta ha publicado en estos días una Real orden, fecha 30 de Abril último, que es de suma importancia y que será recibida con júbilo por muchos padres de familia que pasaron por el duro trance de perder algunos de sus hijos en las últimas campañas.

La ley vigente de reemplazos previene que para que un mozo pueda librarse como hijo único por haber fallecido otros hermanos suyos en el servicio, es necesario que el fallecimiento haya ocurrido en acción de guerra, ó de resultas de herida, ó por algunas de las enfermedades que enumera la regla rovena del art. 88, ó sea la «fiebre amarilla», el «tétanos», la «fièvre ebullente» grave de los países cálidos, la «hepatitis aguda» y la «tisis», si se encontraron sirviendo en Ultramar.

Parecen, pues, quedar excluidos de todo beneficio los hermanos de soldados que hayan muerto de otras enfermedades, como la «disenteria», la «anemia», la «fiebre tifoides», el «paludismo», el «cólera» y muchas más que se han cebado en las tropas que combatían por la patria en Cuba y Filipinas. De interpretarse la ley al pie de la letra, tenía que hacerse así, lo cual resultaba contrario a todo principio de equidad.

En vista de ello se dispone, pues, que esta doctrina se aplique a todos los casos en que los hermanos de mozos hayan fallecido de cualquiera enfermedad adquirida en las campañas de Ultramar por las fatigas y privaciones de la guerra, y también a los de aquellos que están que regresaron enfermos y fallecieron dentro de los dos años siguientes a su desembarco.

—Este tarde han circulado los programas anunciando la Compañía dramática cómica que dirige D. Francisco Fuentes y cuya lista de compañías a continuación publicamos:

ACTRICES  
Josefa Altarriba.  
Asunción Elharría.  
Adela Garzón.  
Carmen Martínez.  
Luísa Moreno.  
Concepción París.  
Concepción Ríos.  
Justina Ruiz.  
María Sanoncha.  
Concepción Sanchez.  
Antonia Terán.  
Josefina Zaldívar.

ACTORES  
Fernando Altarriba.  
Pedro Barriaga.  
Fernando Calvo.  
Sixto Ceballos.  
Francisco Fuentes.  
Arturo Aranguet.  
Salvador Lore.  
Francisco P. del.  
Antonio Pérez.  
Antonio Perri.  
José Savall.  
Ramón V. Barrio.  
Antonio Vico.

—Ayer se inscribieron en el Registro Civil 5 nacimientos, 1 defunción y 0 casamiento.

—Hoy ha celebrado sesión la Comisión mixta el reemplazo ante la que han comparecido los mozos pertenecientes a esta capital.

Con esta sesión que dan terminadas las que la ley señala para efecto de revisiones y en la sucesiva se señalarán días, que cuidaremos anunciar para resolver las incidencias que han quedado pendientes.

A LOS VERANEANTES  
Para la próxima temporada veraniega, se alquilan el piso principal y el segundo, de una de las mejores y más espaciosas casas de la Plaza de la villa de Luceba, punto el más céntrico y animado del pueblo.

Cada uno de los citados pisos, es suficiente para albergar una familia, y el principal tiene una magnífica terraza con vistas a la plaza.

Libros y periódicos  
ALREDEDOR DEL MUNDO  
Hemos recibido el número 50 de este interesante semanario, que trae una portada en color, por García Menéndez, y contiene los siguientes artículos, con todas las ilustraciones:

A caza de flamencos, en colaboración con un esbelta.—¿Quedarán fotografías de estrallas?—¿Nació Colón en Pontvedr? por «Justo E. Arenal».—La pasta de madera y la medicina.

—En busca de un planeta problemático: para el eclipse; observaciones a simple vista; el planeta Vulcano; todos a observar, por «A. V. I.»—Una revolución en la artillería.—El secreto de la vida: ¿hacemos falta los hombres?—La curación de la tos ferina sin drogas, por el «Dr. Pinilla».

—Para dar color a los pajaros.—La corte de Faustino I: una zarzuela bufa en la realidad.—Un nuevo sistema de caza.—Los orígenes y las curiosidades de la Biblia.—Cómo predicaba el conde de Oagliostro, por «Manuel Travieso».—Un drama en la montaña; el fin de Madrid por «Benito B. Irujo».—Los gresos que se...

nueven y el tercer día... «Eduardo Reyes Prieto»... disíuete un cadáver.—Los que gustan a los niños.—LOS ESCRANGLERES DE BENGALA: en el... los afridis; los bellos... fskir loer, situación... prisioneros; confidencia; los duques de Richmond;... a muerte por hambre y... pondencia.—una novedad... averiguador universal.—y las... santes secciones totales; P... y respuestas. R. cetas y re... última con bonitos problemas.

AVISO

Desde el día 1.º al 20 de mayo se llevará a cabo la recepción domicilio en esta Ciudad, de las contribuciones directas e indirectas: Alcoholes, Minas etc.

Durante los mismos días, y para dar facilidades a los contribuyentes, estará también abierto el despacho de 2 a 3 de las oficinas, Caldereros (18 y 19 Vils).

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mayo.—San N. ponciano mr. Ubaldo de México vic.—Cuerpo de la Iglesia de Sta. Agustin.

EFEMERIDES

16 de Mayo de 1812, de París llegó a D. de Napóles.

PASATIEMPOS

Charada  
Sé que la todo perdiste  
Por falta de dos tercera,  
Y que tu primera dos  
Quedó olvidada en Cerrera.

Solución a la chara anterior.  
SILVELA



A LOS HERNIADOS

(TRENCAIS)

Durante el día 20 y 21 de Mayo se dará en Castellón de la Plana (PROV. IGUALADINA), D. JOSE PÉREZ CIRUJANO especialista en el tratamiento de las HERNIAS y con larga práctica en la casa de D. J. Clauselles, de Barcelona.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó prevención de las hernias por crónicas y nuevas que sean.

Braguero articulado; es el modelo recomendable para ejercer la propia voluntad y directamente sobre la parte afectada, y a la vez el más seguro para perfecta contención, y el que proporciona más curación de hernias.

Especialidad en bragueros de curación para la completa y pronta curación de hernias infantiles.

Tirantes omoopláticos para evitar la hernia de capaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA

De nueve a una y de tres a cinco, en el correo de la noche.

Información

POR TELÉFONO Y TELEGRAMAS (SERVICIO DE LA MANA) Madrid 15

Firma regia  
H. y firmará la regente el... disponiendo que el cuerpo de... fos de Ultramar que de com... de la Península, y el del... este cuerpo.

Ingléses y boe  
En Oostand reposa el... g'6.

Los bores que hablan... dad componen una fuerza... hombres y 13 cañones.

El presidente de la Repú... Orange, Stein, en Merobé... doado ha publicado una... tabelleciendo la capitalidad.

Han entregado sus... Cronstand 400 beers que hab... alrededores.

Los transvasianeses que ha... quella ciudad tomaron la... hacia Copenhag.

La octava división inglesa... en una línea de 30 millas de...

El movimiento del ejército... her comenzó el jueves, llegan... millas de Helmskar.

La artillería boer le sta... do contestada por los cañone... ses mientras avanzaba la inf...

El movimiento siguió pendi... contacto con los ejércitos de... Bithuen, que lograron envoy... boer, quienes tuvieron aban... sus posiciones de Biggarsberg.

De Tanger  
Los franceses han avanzad... el río Guir hasta Oalmenis... mdsas a T. flete.

Declaraciones del... señor Mu... El Sr. Manies ha hecho las... tes declaraciones.

Que la supresión de las C... de Comercio en nada influe... acontecimientos; que contin... bres éstas y adáptanse a la... ministerial.

Ha indicado la posibilidad... protesta unánime de los contri... tes que arrolle al gobierno.

Acuerdos importan... Los acuerdos del Directorio... Unión Nacional són importan... según se asegura, y se harán p... el sábado.

Desmitieron los individuos... rectorio que tratan de dirigir... saje a la regente protestando... el gobierno.

Habla Alzola  
Interrogado el Sr. Alzola... las alusiones que le dirigió el... Ruiz de Valasco, contestó que... donde estaba cuando la Asam... Zaragoza, que ésta constituyó... dadera esperanza, pues en sus... siones había verdadera elevaci... miras, mientras que en la úti... Valladolid dominaron tempero... violentos que revisten carácter... ledor, desnaturalizando el pro... de Zaragoza en sentido revol... nario.

Noticias de la guer... El efectivo total de las tropa... Cabo que hay en activo servicio... de 20.000 hombres.

Información especial

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO (SERVICIO DE LA MAÑANA)

Madrid 15-10 m.

Firma regia

El rey firmará la regente el decreto disponiendo que el cuerpo de telégrafos de U tramare queda como auxiliar de la Penfence, y el del crédito para este cuerpo.

Ingléses y boers

En Oostand reposa el ejército inglés.

Los boers que hablan en dicha ciudad componen una fuerza de 8.000 hombres y 13 cañones.

El presidente de la R pública de Orange, Stein, en Marobá a Hilbrón, donde ha publicado una proclama estableciendo la capitalidad.

Han entregado sus armas en Cronstad 400 boers que hablan en sus alrededores.

Los transvaalenses que hayaron de aquella ciudad tomaron la dirección hacia Clocoland.

La octava división inglesa avanza en una línea de 30 millas de anchura.

El movimiento del ejército de Buller comenzó el jueves, llegando a dos millas de Holsmakar.

La artillería boer le atacó, siendo contestada por las esciones inglesas mientras avanzaba la infantería.

El movimiento siguió poniéndose en contacto con los ejércitos de Buller y Bitham, que lograron envolver a los boers, quienes hayaron abandonando sus posiciones de Biggarsberg.

De Tanger

Los franceses han avanzado desde el río Gair hasta Oumtens, aproximándose a Tifate.

Declaraciones del señor Muniesa

El Sr. Muniesa ha hecho las siguientes declaraciones.

Que la supresión de las Cámaras de Comercio en nada influirá en los acontecimientos; que continuarán libres éstas y adelantarse a la decisión ministerial.

Ha indicado la posibilidad de una protesta unánime de los contribuyentes que arroje al gobierno.

Acuerdos importantes

Los acuerdos del Directorio de la Unión Nacional son importantísimos, según se asegura, y se harán públicos el sábado.

Dimisitaron los individuos del Directorio que tratan de dirigir un Mensaje a la regente protestando contra el gobierno.

Habla Alzola

Interrogado el Sr. Alzola acerca de las alusiones que le dirigió el señor Ruiz de Vilaseco, contestó que sigue donde estaba cuando la Asamblea de Zaragoza, que ésta constituyó la verdadera esperanza, pues en sus conclusiones había verdadera elevación de miras, mientras que en la última de Valladolid dominaron temperamentos violentos que revisten carácter demagógico, demagizando el programa de Zaragoza en sentido revolucionario.

Noticias de la guerra

El efectivo total de las tropas del Cabo que hay en activo servicio pesa de 20.000 hombres.

Llegaron a Simonsbowna 300 prisioneros boers cogidos recientemente y esperanze más.

La línea de ferrocarril de Mafeking a Tlokoeng, inaugurando el servicio el día 15, inaugurando el servicio.

En un martes 350 mujeres y 150 niños han podido escapar para combatir a los ingleses.

A los funcionarios varones en las reemplaza por mujeres para que aquellos combatan al enemigo.

Habla Paraiso

Paraiso ha declarado que puesto que la circular del Sr. Gasset es la declaración de guerra a las Cámaras de Comercio, éstas le aceptarán con todas sus consecuencias.

Aún dice vengándose el gobierno—ha dicho—quedarán 384 organismos, que seguirán al camino trazado.

Lo que opina

Montero Rios ha dicho que el horizonte está muy sombrío, pues el gobierno, completamente desorientado, se ha metido en un caos de difícil salida.

Ha añadido que el cierre de tiendas anuncia mayores conflictos, que el gobierno sufre las consecuencias de su incapacidad, y que está desautorizado para adoptar temperamentos energicos.

Ha terminado diciendo que por todas partes se ven negruras, y que ignora donde llegaremos si continúa esta situación.

Telegramas de Roberts

Roberts desde Constant telegrafía que se querió a Kruger de que los prisioneros de guerra de las tropas colonias son tratados en Pretoria como criminales, y que a los enfermos no se les atiende.

Kruger contestó que todos los prisioneros son bien tratados excepto los espías y otros que trataron de evadirse y que han sido reducidos en la prisión ordinaria, al lado de los criminales.

En cuanto a los enfermos, dice Kruger que en la población civil se han cebado las fiebres, pero que se ha logrado combatirlos.

Resultan trascendentales

Los acuerdos adoptados por los individuos del Directorio que se encuentran en Madrid y se han reunido en casa del Sr. Costa son trascendentales.

Se harán públicos a fines de semana.

Juegos Florales en Lérida

Lérida.—Presididos por el gobernador civil celebráronse en los Campos Eliseos los Juegos Florales.

El discurso fué ensalzando la fiesta.

Terminó vitoreando a España y a Lérida y fué muy aplaudido.

El mantenedor de los Juegos fué el catdrático Sr. Franqueza, barcelonés.

Definió el catalanismo, y fué muy aplaudido.

El Sr. Molins obtuvo la flor natural, y el Sr. reina de la fiesta a la Srta. Aurora Ballespi.

Repartieron los premios, y pronunció un discurso el presidente de la Asociación catalanista.

Al presentarse el alcalde de Reus fué muy aplaudido.

Conferencia telefónica

Madrid 15, (6 15 t.)

DEL TRANSVAAL

No se tiene hoy noticia alguna de importancia referente a la campaña sud-africana.

Es posible que antes de atacar la línea del Vaal y la frontera transvaaliana, el general Roberts conceda algunas días de descanso a sus tropas.

En Londres, según un telegrama de

esta mañana, se espera de un momento a otro la noticia de que los boers han logrado que el general Mafeking, atacado por la columna inglesa procedente del Sud.

Lord Roberts

Un telegrama fechado en Kroonstad radica lo adelantado acerca de la permanencia del cuartel general inglés en aquella población.

Lord Roberts va a concentrar en Kroonstad su ejército de operaciones, antes de emprender la campaña contra el Transvaal.

Los delegados boers en Nueva York

Hoy por la mañana han llegado a Nueva York los señores Fischer, Wolmaran y Wessels delegados de los R públicos del Africa austral.

Los cablegramas dicen que la recepción ha sido cordial, que los tres representantes de los boers han sido recibidos solemnemente a la Casa de la Ciudad, donde les recibió oficialmente el Alcalde, quien les dió la bienvenida y les notificó que les confería el título de ciudadanos de Nueva York.

El Imparcial

Creo este periódico que el estado general de perturbación es debido a debilidades del Gobierno, y que si no dá muestras de virilidad y de fuerza se apoderará la anarquía imposibilitando la marcha ordenada de la gestión de Gobierno.

El Liberal

Continúa hablando de la circular del ministro de Obras Públicas contra las Cámaras de Comercio y asegura que este fracaso del Sr. Gasset, perjudicará más de lo que estaba al actual Gobierno.

El Globo

Dice que la reunión de Cortes tiene sus peligros pero la reunión de los jefes de las minorías resultará saludable porque pueden indicar al Gobierno aquello que entiendan es de absoluta necesidad se realice consiguiendo de esta manera las ventajas que se conseguirán en las Cortes sin los inconvenientes que pudieran surgir por la exaltación de pasiones políticas.

Declaraciones

Las últimas manifestaciones del Sr. Montero Rios sobre política, se que dicho Sr. cree que se ha acabado para siempre los turnos, pues unos y otros han fracasado.

Estas declaraciones han sido muy comentadas por tratarse de una de las figuras más imponentes del partido fusionista.

De política

Mucho se dice de política pero nada se concreta. Esta mañana se hablaba de crisis pero nadie daba sucesor a Silvela.

Romero Ribledo se mueve, agita, pero un amigo de este señor nos ha dicho, que hay mucho bicho entre los políticos de talla.

Lo que dice Paraiso

Este señor nos ha manifestado dando su opinión sobre la circular de Gasset, que constituye un reto a los elementos productores que será aceptado por los de la Unión Mercantil que demuestran al Gobierno de Silvela que no les intimidan por más decretos y circulares que publiquen.

Incendio

Telegrafían de Murcia dando cuenta del incendio de un almacén de madera.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales.

Hasta ahora las pérdidas se calculan en unas 300 000 pesetas.

Un oficial boer

Ha llegado a Trazegona a bordo de un vapor francés un oficial boer

Juan Martín Busutil

CUATRO ESQUINAS CASTELLON

Inmenso surtido en Sedas, Lanas sargé lisas, Alpacas, y cortes de vestido para señora Gran colección de Fularés seda estampados Estamines, Lapets y Vichys, propios para vestidos, blusitas y camisas matineés.

Corbatas, cuellos y puños, pañuelos seda escocés y lisos para la mano, guantes de seda, etc. etc.

Trajes á medida para caballero

Magníficas colecciones de sombrillas Quitasoles, Bastones y Abanicos.—Inturones fantasia.—La más rica colección en adornos seda gran fantasia.

Infinidad de artículos difíciles de enumerar para lo cual ruego á mi distinguida y numerosa clientela, se sirva pasar por esta su casa donde con gusto se les servirá todo cuanto deseen ver.

Esta casa vende las sábanas, lienzos y tiras bordadas á precios de fábrica.

que se hallaba prisionero en la isla de Santa Elena y que escapó a nado del cantiverio refugiándose en un barco francés que pasaba por cerca de la isla en que se encontraba prisionero.

Sin resistencia

Los ingleses han entrado en Cronstad sin que los boers y orangistas se opusieran.

Divorcio

De día en día se acentúa más el divorcio entre orangistas y transvaalenses.

Los orangistas acusan a los boers de que éstos no defienden más que un territorio dejando a los primeros a merced de la rapacidad británica.

Las noticias de que Inglaterra se ha anexionado el Orange, ha causado profunda indignación entre éstos.

Sagasta y Romero

Hoy han celebrado una conferencia Sagasta y Romero que ha durado más de dos horas.

En ella ha dicho el jefe de los fusionistas que es contrario a la reunión de Cortes.

Se ha negado también a la reunión de las minorías pues dice que una voz discordante pudiera salir de la reunión y trastornar todo el plan.

Quiera D. Prax de la reunión de seis u ocho jefes de las minorías afirmando que no tendría inconveniente en suscribir una protesta contra el Gobierno por enérgica que fuera pues él en este punto quizá fuera más lejos que el Sr. Romero.

En resumen Sagasta no quiere hacerse solidario de nada ni reunir a los prohombres de su partido para tomar acuerdo alguno.

Habiendo de los sucesos de Barcelona no los cree exagerados.

No ha quedado satisfecho Romero de esta entrevista pues ha encontrado a Sagasta rehuyendo todo compromiso y aun esquivando dar explicaciones á puntos importantes que Romero le ha consultado.

Tota que Sagasta solo es partidario de la publicación de un manifiesto y de la reunión de unos cuantos jefes de las minorías.

Los Isidros

Hoy como ayer se ha observado gran aflicción de foresteros y madrileños en la pradera de San Isidro.

Hasta ahora no se registra incidente alguno desagradable.

Muchos pitos, botijos y gran cantidad de las renombradas rosquillas de «la verdadera sobrina de la tía Javiera».

Asamblea republicana

Se ha reunido la Asamblea de Unión republicana en la que se han leído las bases para su constitución y el dictamen emitido por la Comisión en la sesión última aprobándose por aclamación.

Se leen varias proposiciones que son aprobadas.

Nuevas insignias

Mañana á medio día se celebrará en

palacio el acto de imponer al rey las insignias de San Esteban.

Asistirá el Gobierno y alta servidumbre de Palacio.

Periódico suspendido

Telegrafía el Gobernador Civil de Vizcaya que ha suspendido la publicación de periódico titulado «El Ruido» por insertar un artículo contra el pago de los tributos.

Ha pasado el asunto a los Tribunales de justicia.

Habla Silvela

Refiriéndose a las declaraciones de Montero Rios, dice Silvela que le parecen muy bien puesto que es su deseo el que haya completa unidad de parecer entre los liberales para que puedan éstos heredar el poder.

Los buenos políticos traducen estas palabras del jefe del Gobierno como un principio de inteligencia entre él y Montero Rios pues si bien éste cree fracasó el turno de los partidos, no dejaría de aceptar el puesto para turnar.

Firma regia

Hoy han despachado con la regente los ministros de Hacienda y Gobernación.

El primero ha puesto a la firma una combinación de delegados.

En virtud de ella va de Delegado a Ciudad Real el interventor de Cañiz.

El de León pasa á Avila, el de Salamanca á León y el de Ciudad Real va á Salamanca.

Temporal

Telegrafían de San Fernando que en Almadraza de Torregorda y de Onil se encuentran aisladas por el temporal varias embarcaciones y ha habido algunos naufragios.

Se ignora la cantidad de los mismos.

Toros en Madrid

Medis entrada con mas público en el sol que en la sombra.

Tarde fresca con tendencia á la lluvia.

Primero «Palstite» de Versagua cárdano de poca voluntad y escaso poder.

Dos caballos muertos Mancheguito y Mojino poren tres pares el tercer superior. (Palmas).

Muchquito de azul y oro pasa sereno y tranquilo y después de un pinchazo en hueso dá una estocada sin sostar. (Pitos del Santo).

En este momento cae una lluvia torrencial.

Segundo, «Tranquilo de Palmas» sale estando aun lloviendo.

Resulta codicioso y de poder. Toma cuatro varas dejando dos potros tendidos.

En quites se promueve un lio. Menene y Chacalero ponen tres pares regulares.

Lejartijo de verde y oro previos pases regulares de una estocada regular y repite con un buen velapié que le vale algunas palmas.

Sigue la corrida. A. M.

ANUNCIOS

EL REGIONAL

Diario de la tarde.—Últimas noticias y telegramas  
 Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.  
 Fuera, TRES PESETAS trimestre.  
 Anuncios y esquelas á precios convencionales.  
 Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de  
 precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde.  
 En segunda y tercera hasta las cinco y media.

**HECQUELHAS MORTUORIAS  
 RECORDATORIOS PARA FUNERALES**  
 facturas, circulares, prospectos, talonarios, recibos de iguala, inquilinato, sobres timbrados, memorándums, billetes completos y toda clase de trabajos tipográficos, se hacen en esta imprenta á precios módicos.

**TARJETAS VISITA**  
 DESDE CUATRO REALES 100

O'Donnell, 26.—CASTELLÓN

**Importante**

**ALPES**  
 48 COLON 48  
 Castellón



En esta casa se acaba de recibir un surtido de relojes automáticos con dos esferas, una con las 12 y otra con las 24 en toda clase de cajas.

**SOCIETE SAN GOBAIN  
 CHAONI ET CIREY  
 FUNDADA EN 1865**

**ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN**

**GUANO SAIN GOBAIN**  
 Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.  
**COMPOSICION**  
 Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.  
 Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.  
 Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.  
 Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

**GUANO VALENCIANO  
 CONCENTRADO**  
 Abono completo para todos los cultivos.  
**COMPOSICION**  
 Amoniaco, 9 á 10 por 100.  
 Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 8 á 20 por 100.  
 Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

**ABONO VITÍCOLA  
 INTENSIVO**  
 Abono completo.  
**COMPOSICION**  
 Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.  
 Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.  
 Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Evaristo Monfó, Fábrica, plaza de San Luis, núm. 41, D. Pascual Segarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en París: César Fontana, Catedrático de Química.  
 Nota.—El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses fomentando el fraude.

Suscripciones

Castellón, un mes. . . . . 1  
 Fuera, trimestre. . . . . 3  
 Número suelto 5 céntimos

Año VIII.—Núm. 1.2

La cuestión cand

El ministro de Obras pú  
 etc. que por sus antiguos  
 promisos debía prestar  
 concurso á las Cámaras  
 Comercio ha sido el prim  
 darles la espalda y azotar  
 antiguos camaradas; es'a  
 el Sr. Gasset, ne'esaria  
 ará motivos á que los bu  
 busquen la revancha. á la  
 riente mofa que ha gast  
 xperiendista á los que er  
 con sus campañas.

Esta falta de seriedad y c  
 eto á los antiguos comp  
 os, ha dado motivo á  
 prensa de gran circula  
 bata duramente al joven  
 ro y que se ponga incor  
 almenta al servicio de lo  
 ados.

La orien contra las Cá  
 como entidad social y eco  
 nos parece perturbada  
 eficaz pues las socie  
 siemre que persiguen u  
 licto no deben estar suj  
 represalias, antes por el  
 io deben merecer la cons  
 ción de los Gobiernos.

Si los individuos que f  
 as sociedades cualquiera  
 sea el fin que se propon  
 extralimitan y realizan  
 perturbadores, deben ser  
 guidos y castigad's. pero  
 nera alguna se justificara  
 didas de fuerza y de rigor  
 as sociedades de fines he  
 útiles.

Ehonorabuena que el Go  
 se muestre enérgico cont  
 individualidades que se a  
 chan de respetables funda  
 para fines impropios de  
 pero castigar ó amenazar  
 Cámaras por la conducta  
 que las constituyen nos  
 gual que cargar de cada  
 la justicia porque los enca  
 de ella no la aplican con  
 juicio.

El Sr. Gasset en vez de  
 nazar de muerte á las Cá  
 debiera darlas mayor rap  
 ción social y política; p  
 camino, conseguiría mejo  
 ultados que los que se p  
 anunciando hasta el cie  
 las Cámaras.

PARA EL REGONA

CRONIC

Doming

El general No importa deb  
 será siempre nuestro general  
 Nada nos hace mella, nada  
 mueve, nada nos llega al al  
 nacional.  
 Sucesos adversos, calamid  
 alivio, danos inmensos sin rep  
 peligros presentes y futuros.  
 ma como soplo débil sin egit  
 tro espíritu, ó interesando  
 prebale tanto por unos instant